

### **Minuta de Intervención**

**De:** César Quiroga Soria, Asesor Legislativo Externo. 

**A:** José Miguel Durana Semir, Senador de la República, Región XV

**Materia:** Falta de conectividad aérea Región de Arica y Parinacota.

**Fecha:** 11 de Julio de 2018

---

De mi consideración:

Por intermedio de la presente, le hago llegar la siguiente minuta de intervención:

### **PROPUESTA DE INTERVENCION: EFECTOS DE LA FALTA DE CONECTIVIDAD AEREA DE LA REGION DE ARICA Y PARINACOTA**

La Región de Arica y Parinacota desde hace un tiempo sufre la carencia de vuelos de pasajeros que la conecten directamente con las ciudades de Iquique (distante a 313 kilómetros) y Antofagasta (distante a 719 kilómetros). Esta falta de conectividad aérea se suma a la ausencia de vuelos internacionales dado que dejaron de operarse los vuelos que la conectaban con la ciudad de La Paz, Bolivia y con Arequipa Perú.

Es más, la falta de conectividad aérea con Iquique impide incluso que un pasajero pueda conectarse en dicha ciudad con un vuelo internacional a Bolivia o el Paraguay.

Tal como lo he indicado en otras oportunidades, un pasajero de Arica que desea viajar a la ciudad de Antofagasta debe realizar un vuelo con conexión en Santiago y ello implica, volar más de 2750 kilómetros hasta llegar a su destino.

Esta situación afecta a muchas familias, donde el o la jefe de hogar trabaja en el sector minero y su familia permanece en Arica, por ser un lugar con un menor costo de vida y también, está teniendo efecto en una de las actividades económicas que mas esperanza genera en la Región, como lo es el Turismo.

En el mes de Mayo del presente año, comparado con el mes de Mayo del año anterior, las pernoctaciones de Turistas en la Región XV disminuyeron en un 20,2%, que constituye el mayor descenso a nivel nacional. Dentro de esta estadística negativa, las pernoctaciones de personas provenientes del extranjero disminuyó en un 51%, impactando drásticamente en el desarrollo de actividades turísticas en la Provincia de Parinacota, específicamente en Putre y Camarones.

El preocupante índice del mes de Mayo del presente profundiza la tendencia de disminución de pernoctaciones de Turistas en la Región en el mes de Abril pasado, donde la disminución alcanzó un 2,4%, siendo las localidades de Putre y Camarones afectadas con un negativo 6,8%, disminuyendo el índice de ingreso por habitación disponible en un 34,2%.

La cercanía de la ciudad peruana de Tacna, que cuenta con un aeropuerto internacional a 32 kilómetros del nuestro, ofreciendo vía Lima y Arequipa una verdadera conexión a todo el mundo, nos conduce a pensar que nos falta una política de Estado que, seriamente, aborde las proyecciones de desarrollo de Arica y Parinacota de forma seria y oportuna.

Hoy, la iniciativa privada ha permitido que en Arica, contemos con un Mall, un nuevo Casino y un Hotel 5 Estrellas, todos de reciente apertura, pero la pregunta es que sacamos con ello si nuestra conexión aérea es tan difícil.

Esta situación tiene una respuesta en eventuales condiciones del mercado que no cuentan con los incentivos suficientes para su desarrollo. La pregunta es por qué, si no hay mercado, muchas familias ariqueñas se trasladan hasta Tacna para realizar sus vuelos internacionales? Esos vuelos, en su mayoría, operados por LATAM, la principal compañía aérea chilena no podrán tener su origen en Arica? Por qué los turistas extranjeros que quieren conectarse a Arequipa y Cuzco, Lima o La Paz deben trasladarse a Tacna para ello?.

La razón de todo esto es clara, nos falta una política de Estado y ponernos serios con Arica y Parinacota.

En razón de lo anterior, se hace necesario se oficie al Sr. Ministro de Economía y a la Sra. Ministra de Transportes a los efectos de que informen que acciones concretas se encuentran desarrollando para solucionar la conexión aérea de la Región de Arica y Parinacota y así, aminorar el impacto negativo que dicha falta de conexión provoca.